

## OBITUARIO

## SERAFÍN TABERNERO DEL RÍO (1931-2021)

El pasado mes de noviembre de 2021 fallecía nuestro compañero y amigo Serafín Tabernero del Río, nonagenario, agotado en lo biológico, pero intelectualmente lúcido hasta el final.

He tenido la oportunidad de leer una autobiografía intelectual que él mismo dejó escrita, a través de la generosidad de su amigo Miguel Sánchez Barbudo. Su lectura me ha permitido despejar algunas lagunas de su trayectoria vital e intelectual, que es la que aquí sobre todo nos interesa.

Serafín Tabernero realizó estudios de Magisterio y licenciatura de Pedagogía y Filosofía en Salamanca, y ha sido profesor Titular Pedagogía, de Teoría e Historia de la Educación, en la Facultad de Pedagogía de la Universidad Pontificia, inicialmente, y luego en la Escuela de Magisterio de Salamanca, llegando más tarde a la Facultad de Educación, dentro del Departamento de Teoría e Historia de la Educación, cuando se constituyen con la puesta en marcha de la Ley de Reforma Universitaria de 1983.

Serafín ha sido profesor de Pedagogía de muchas generaciones de maestros dejando en sus clases un aura de reflexión, rigor y profundidad, procedente de su rigor intelectual que siempre ha caminado entre la educación y la filosofía. Es recordado por sus antiguos alumnos como un profesor dialogante, profundo, nada superficial con los estudiantes, con independencia de poder sostener posiciones intelectuales e ideológicas diferentes.

También Serafín ha dado muestras de ser hermeneuta profundo de varios autores clásicos de la pedagogía en sus cursos de doctorado y en diferentes libros, artículos científicos, comunicaciones a congresos. Ha escrito sobre la educación en la obra de varios autores señeros: Unamuno, B. Russell, Claparède, Menéndez Pelayo, Ramón y Cajal, Mialaret, Herbart, Altamira, Gabriel y Galán, y sobre todo de su gran pasión intelectual, Ortega y Gasset. Y lo ha hecho publicando libros sobre la educación en Ortega y en revistas como *Historia de la Educación*, *Revista Interuniversitaria*, *Aula*, *Revista de Pedagogía de la Universidad de Salamanca*, *Salamanca. Revista Provincial de Estudios*, *Revista de Ciencias de la Educación*, *Foro de Educación*.

El profesor Tabernero participó activamente durante muchos años en congresos académicos de Filosofía e Historia de la Educación, presentando ponencias y comunicaciones sobre alguno de los aspectos que se relacionan con los autores que él ha leído y comprendido desde la mirada pedagógica. Igualmente ha participado de forma activa, durante años, en sociedades científicas como la Sociedad Española de Historia de la Educación, la Sociedad Castellano Leonesa de Historia de la Educación, la Sociedad Española de estudios sobre Hegel, la Sociedad Española de Historia de la Filosofía. Como escritor y publicista durante varios años ha colaborado con columna semanal en diarios como *La Gaceta de Salamanca*, ofreciendo siempre su punto de vista sólido e independiente, agudo con frecuencia, y de interés para el ciudadano medio.

Con motivo de su jubilación un grupo de compañeros de la Facultad de Educación le dedicamos un pequeño y merecido homenaje con la publicación de su *Liber Amicorum*, que titulamos *Cuestiones actuales de Filosofía y Pedagogía* (Salamanca, 2001, 345 pp.), donde se recoge con detalle buena parte de su trayectoria docente e

investigadora, hasta ese momento, y que enriqueció aún más durante los veinte años que vivió desde su jubilación hasta su partida.

Serafín Tabernero ha sido siempre un conversador afable, deudor e inspirado en sus grandes hitos intelectuales que, según él mismo confesaba y escribió, fueron siempre Kant, Zubiri y Ortega y Gasset.

JOSÉ MARÍA HERNÁNDEZ DÍAZ

